

solennelle et venait dans Sainte-Sophie rendre grâces au Dieu de l'Islam.

III

LA CIVILISATION BYZANTINE A L'ÉPOQUE DES PALÉOLOGUES. — Pourtant telle était, jusqu'en sa décadence, la vitalité de cette civilisation byzantine, qu'une suprême renaissance, littéraire et artistique, pare d'un rayon de gloire mourante l'époque des Paléologues.

Dans le monde du xiv^e et du xv^e siècle, Constantinople demeurait toujours une des plus belles et des plus illustres cités de l'univers, la métropole de l'orthodoxie où affluaient les pèlerins de l'Orient grec et slave, la grande ville de commerce où se rencontraient les marchands de tout l'Occident, le centre magnifique et fécond d'une culture intellectuelle et artistique remarquable. Les écoles de la capitale byzantine étaient plus florissantes et plus fréquentées que jamais, et les grands professeurs de l'Université, les Planude, les Moschopoulos, les Triklinios, au commencement du xiv^e siècle, plus tard les Chrysoloras ou les Argyropoulos, en y renouvelant l'étude des écrivains classiques, se montraient les dignes précurseurs des humanistes